

maladie. Je ne dis pas cela pour le simple plaisir de critiquer mais pour vous faire voir qu'il y a avantage et nécessité de mieux connaître la lèpre afin de l'empêcher de prendre pied à terre dans nos ports, ou créer des foyers au milieu de notre population exotique. Cette crainte n'est pas exagérée puisque l'histoire nous apprend qu'une femme lépreuse, venue de St-Malo, a créé un foyer de lèpre au Nouveau-Brunswick, foyer qui n'est pas encore éteint malgré qu'il date du commencement du siècle dernier. Un hôpital pour les lépreux y fut construit en 1844; en 1849, le gouvernement fit ériger un lazaret, à Tracadie. Jusqu'à 1882, 150 malades y ont été soignés. Et d'abord, pour dissiper l'erreur d'un très grand nombre de médecins qui croient que la lèpre est une maladie biblique depuis longtemps disparue devant les harcèlements de la civilisation moderne, je vous prierai de jeter les yeux sur la carte géographique de la lèpre dressée par Leloir. Un bon tiers du globe terrestre est couvert par cette terrible maladie. Vous la voyez souiller, en Europe: l'Islande, la Norvège, la Finlande, le Portugal, le sud de l'Espagne, la Sicile, la Grèce, l'île de Crète, la Turquie, le sud la Russie; en Asie: l'Asie-Mineure, l'Arabie, la Perse, l'Indoustan, l'île de Sumatra, le royaume de Siam, le Tonkin, le littoral de la Chine, le Japon, les Philippines, Bornéo; en Australie: la Nouvelle-Galles du Sud; en Afrique: le Maroc, l'Algérie, l'Égypte, la Mozambique, Madagascar, Colonie du Cap, le Transvaal, Congo, le Soudan, le Sénégal; dans l'Amérique du Sud: le Brésil, la Guyane, le Vénézuéla, la Colombie, l'Équateur, les Antilles, Cuba, Haïti, la Guadeloupe, Barbades, Trinidad; dans l'Amérique du Nord: le Mexique, la Louisiane, la Californie, l'Orégon, les États-Unis du Nord-Ouest, New-York; Groënland, Cap-Breton, le Nouveau-Brunswick (Canada).

Vous le voyez, messieurs, la lèpre est loin d'être une simple curiosité historique conservée dans quelques îles lui servant de musées. Au contraire, même notre pays n'est pas vierge de ce mal qui a élu domicile chez nos cousins les Acadiens.

Ce ne sera donc pas du temps perdu que celui que nous